EN VEZ DE HOSPITALES, SALIVA

La Secretaría de la Asistencia Pública lanzó hace pocos días un llamado a las organizaciones de trabajadores de todo el país, sobre cuyo contenido y-muy especialmente-sobre cuyo significado social y consecuencias para la clase trabajadora, COM-BATE juzga necesario llamar la atención.

No se nos escapa que es desagradable y se presta a ser malinterpretada nuestra posición de crítica frente a una iniciativa que bus ca reunir fondos para un hospital. Casi todas las personas están sentimentalmente inclinadas a ver con buenos ojos esa clase de colectas y a reprobar, por discola y discivente, cualquier voz que se levante poniendo reparos. Hay la idea muy extendi. da, aunque poco se piensa en ella de que por ser "bienintencionados" los fines de quienes organizan las colectas, todos tenemos la obligación de de relieve toda una política, toda una concepción prestar nuestro contingente, y en todo caso, lo único a que se cree tener derecho es a que los fondos recaudados se destinen flelmente a los fines benéficos propuestos.

Pero esa actitud sentimental sólo sirve para ras raíces reaccionarias. encubrir errores y dejar en el plano de las "obras de caridad'', servicios públicos fundamentales que ría, es preferible insertar tres párrafos de sus deexigen ideas claras y programas prácticos. El peor claraciones: enemigo del progreso en materia de asistencia pública es contra lo que sentimentalmente creen las gentes que se dicen de buen corarón, la idea de en el Hospital de Incurables se desprende que el que todo cuanto se intente hacer para aumentar los 90 por ciento pertenecen a la clase trabajadora y hospitales existentes se justifica por su mera fi. el resto a la clase media pobre; por esta razón di. nalidad, independientemente de sus demás aspectos. Filo este mensaje a los obreros organizados, con Grave error que COMBATE atacará donde quiera la seguridad de contar con su respaldo y colaboraque lo encuentre.

No es ésta la primera ocasión en que la Secretaría de Asistencia Pública patrocina planes desacertados. Nuestros lectores recuerdan sin duda los artículos que publicamos en nuestros primeros números, con motivo del proyecto de creación de comedores públicos en el Distrito Federal. El plan no era maio. Todo lo contrario. Lo maio fué que se abordó con ideas equivocadas, con ambiciones ridículamente utópicas frente a los recursos y posibilidades materiales de que realmente se disponía y como consecuencia, de lo que pudo haber sipara dar de comer bien y barato a todos los poque no era posible que la Secretaria de Asistencia sentirá la angustia de su situación". Pública fundara comedores en número suficiente y que por lo mezquino de los recursos de que dispone, Y así ha sucedido, por desgracia.

pitales bastantes para dar atención adecuada a los los hospitales indispensables?

(Viene de la la. pág.)

PRIMERA SANGRIA

enfermos incurables de todo el país. Sin duda, la idea no es mala. Enunciado el propósito en abs tracto, es irreprochable. Pero la forma en que lo trata la Secretaria en sus declaraciones como vamos a ver en seguida, no sólo nos permite asegurar que en este nuevo caso, al igual que en el anterior, no se irá más allá de las palabras, sino que nos pone en materia de cómo es menester reunir los fondos necesarios para crear bastantes hospitales --- y entre ellos los que hacen falta para los incurables—poli. tica que juzgamos peligrosísima, errónea y de cla-

Para no deformar los conceptos de la Secreta-

"Del estudio que hemos hecho de los asilados

Habla en seguida del proyecto de crear un buen asilo-hospital y agrega:

"Tengo la seguridad de que los dirigentes de cada grupo organizarán una colecta entre todos sus miembros y que nos mandarán las cantidades colectadas que nosotros enviaremos al Banco de Mé. xico, a la cuenta que se ha abierto para el actualmente llamado Hospital de Incurables.

"Con la realización de este proyecto, podemos do una buena pero muy modestita iniciativa, se proporcionar a las organizaciones obreras de Méxiquiso hacer nua fórmula maravillosa, una panacea co los medios para cumplir una parte de sus programas de previsión social, ya que el incapacita. bres del Distrito Federal. Dijimos desde entonces do total no será considerado como un estorbo y no

¿De manera que para la Secretaría de Asistenlo más probable era que todo se quedara en una cia Pública, el hecho de que en los hospitales de asistencia pública... de palabras, es decir, en nada. enfermos incurables haya un noventa por ciento de proletarios bien definidos—trabajadores—y un Ahora, la Secretaria de Asistencia, tras de ha. diez por ciento de elementos proletarizados de la ber intentado resolver, sin conseguirlo ni mucho clase media más pobre, es motivo para que el gomenos, el problema de los comedores públicos en bierno se dirija a la clase obrera a fin de que abra el Distrito Federal, quiere crear el número de hos colectas entre sus miembros, para crear y sostener

¿Es posible que haya gobernantes mexicanos con tales pensamientos en la cabeza?

¿Es esa la política de un gobierno que en la campaña electoral de su jefe, todavia se hacia pasar por "revolucionario"?

¿Cree la Secretaria de Asistencia que se necesi. ta hacer estudios para llegar al conocimiento de que en los hospitales, como en las cárceles, como en los barrios miserables en que sólo hay mugre y miseria, el noventa por ciento de los moradores u ocupantes de ellos son gentes de la clase trabajadora? Y sobre todo.

¿piensa la Secretaria de Asistencia, cada vez que realice estudios tan innecesarios y de resultados tan previsibles como esos, dirigirse a las centrales obreras y a los campesinos del país demandando colectas para todos y cada uno de los hospitales, carceles, etc., etc.?

Nota: Los etcéteras, como es evidente, se mul. tiplican más bien por las instituciones que NO EXISTEN y que la Secretaria de Asistencia sin duda pronto tratará de crear, y no por las existen-

Porque dentro de esa retrógrada y asquerosa política de querer recaudar mediante colectas, los colectividad, la Secretaría de Asistencia—y ello es ya el colmo-está viniendo a quedar colocada en una situación de grotesca inferioridad frente al Departamento de Salubridad Pública. Este, para luchar contra la tuberculosis, organiza banquetes en San Angel Inn y pide en ellos un mendrugo de caridad a los ricos especuladores. Pero la Secretaría de Asistencia, con mucho menos buen tino, decide solicitar el óbolo de los pobres. Y decimos buen tino, no porque consideremos adecuado el procedimiento seguido por Salubridad, sino porque es obvio que una colecta sólo puede alcanzar éxito cuando se hace entre los ricos, no entre los necesitados.

Hay, pues, una gran razón de principio para que el proletariado mexicano se niegue a dar la contribución que se le pide. Esa razón consiste en que los trabajadores y todas las clases pobres del país de los Estados y los municipios, cada quien en su esfera de acción propia, asuman la responsabilidad económica del sostenimiento de los servicios de asis. tencia social, sin recurrir para ello al sistema de las colectas o contribuciones dizque voluntarias.

asistencia pública, esa imperiosa necesidad de que el país sea dotado de hospitales, de clínicas, de asilos, etc., no será simplemente luchar por el mejora-

(Pasa a la pág. 5)

de creación y sostenimiento de las bases atarnos más todavía con merma de nuestra aéreas que nuestro gobierno ha puesto al independencia económica y de nuestra nacioservicio del ejército yangui.

ciales para el nivel de vida de las masas. esclavitud económica. Importa a los trabajadores, no por motivos espirituales de sentimentalismo patriótico, sino por los efectos directos que sobre sus ingresos y la suerte de ellos y sus familias, va a tener.

Pero hay algo más grave:

El tratado de primero de abril, con ser tan oneroso para nuestro país y tan injusto por sus consecuencias económicas sobre nuestra miserable población, no es sino EL PRI MER CAPITULO y quizás el menos costoso, de toda una serie de gravámenes agobiadores, que se impondrán sobre nuestro pueblo a consecuencia de la política internacional del gobierno de México.

sa este periódico, una prueba irrefutable en recursos en previsión de una crisis econó... las manos: el Presidente de la República mica mundial; no entendemos cómo puede ha pedido que se amplien las sesiones del haber personas empeñadas en restarnos ele-Congreso, para que apruebe LA DEUDA mentos, tan escasos como son y tan indis-QUE VA A CONTRAERSE CON UNA CA- pensables que resultan para nuestra vida ra-SAEDE CHICAGO, por las obras que con quítica, para refaccionar a los campesinos fines militares van a lievarse a cabo en sin crédito, para educar al pueblo analfa-Mazatlán, Tampico, Frontera y Manzani beto, para levantar presas y trazar canales.

nuestra violenta oposición a la política de gar para pedir más dinero prestado, las guerra del gobierno del general Avila Camacho, empiezan a saltar a la vista.

COMBATE seguirá señalándolos impla-

recursos del país se gasten en cosas de tan pias fuerzas, protegerá los puntos designaalto costo como las anteriores? Y si se declara que no debe ser a costa LOS GOBIERNOS TUVIERA NECESI nuestra la ejecución del tratado, ¿puede ad· DAD DE MATERIAL o equipo para este mitirse la otra posibilidad, la única restan- fin, que el otro Gobierno esté en condicio-

te, o sea la de que consintamos que los nor nes de suministrar, el asunto será motivo teamericanos vengan a sentar sus reales en de conversaciones y cualquier material o nuestro territorio, como dueños y señores equipo será suministrado en los términos y de las insulas que con el nombre de bases condiciones que se acuerden". aéreas les entreguemos, para que en ellas, a su costo y por consiguiente a su arbitrio, De la lectura de esas cláusulas habrán

como amos absolutos, gobiernen, levanten podido desprender nuestros lectores esta sus casas y talleres, formen sus propios al conclusión: macenes, hagan circular dólares, eliminen vergüenza y humillación, que ya funcionan GASTOS DE LA AVIACION YANQUI. en Panamá y que aquí podríamos llamar "zonas del buen vecino", así como en Pa-

namá les llaman "zonas del Canal"?

Ninguna de las dos soluciones es buena, De ahí que insistamos: México, un país triótica.

primero de abril?

formarse un juicio propio, insertamos en seguida las dos cláusulas del pacto que tratan de esta cuestión:

"SEXTA.—CUALQUIER AEROPLANO PRESUPUESTO NACIONAL. o hidroplano militar de cualesquiera de las en cualquiera de los puntos designados pa- tintos servicios y obras que mencionamos ra tal objeto en el territorio de la otra par- al principio? te, TENDRA DERECHO A LA SUMINIS- Se tiene presente lo que cuesta, simple-TRACION solamente de aquellos combusti- mente, para no ir más lejos, el combustible drenar las costas pantanosas, combatir las bles, alimentos, provisiones, etcétera, que el de miles de aviones al año? último país esté conforme en suministrar Sólo quien no llame parte importante de de acuerdo con su propia legislación. Pero nuestro presupuesto a una suma superior EN NINGUN CASO SE NEGARA a un a la que consume en todo el año, por ejemacroplano o hidroplano el combustible, ali- plo, la Secretaría de la Asistencia Pública, mentos, provisiones, etc., suficientes con el puede discrepar de nuestra afirmación. fin de capacitarlo para llegar al lugar más Y esa es, cruda y actual, la situación concercano de aprovisionamiento dentro de la creta crada por el tratado de primero de QUE COSA ES MAS jurisdicción de su propio país".

"SEPTIMA.—Cada Gobierno, dentro de servicios de ella y de todas las demás, pro-

es admisible, preguntamos, que los escasos su propio territorio y por medio de sus prodos en tierra o mar para el aterrizaje o amarizaje de las naves aéreas. SI ALGUNO DE

EL PRESUPUESTO DE EGRESOS a los mexicanos a culatazos y, en una pa- MEXICANO, es decir, EL DINERO DEL labra, trasladen a varios puntos de nuestro PUEBLO, CONFORME AL TRATADO, territorio esas monstruosidades de diaria TIENE QUE DEDICARSE A PAGAR LOS

No queremos que una conclusión de tanta magnitud y trascendencia, llegue a ser admitida por los lectores de COMBATE, a la No cabe duda; la disyuntiva es terrible. ligera o sin detenerse lo bastante sobre ella.

por la razón sencilla de que la política in de los más pobres del mundo, como conseternacional de donde ambas se derivan, es, cuencia de una política internacional torpe en si misma y sin remedio, mala y antipa- y desequilibrada, está ya, sin ambigüedad | alguna, cofo**ca**do en la posición jurídica y ¿Pero cuál de ellas es la que adoptó el políticamente includible, de tener que emgobierno mexicano a la hora de contraer plear una parte muy importante de su precon los Estados Unidos el compromiso de supuesto nacional, en el sostenimiento de los gastos de la aviación norteamericana, A fin de que nuestros lectores puedan en la medida en que ésta utilice nuestro te-

Y no se diga que es una dolosa exageración la nuestra, al hablar como hablamos, de cablemente. UNA PARTE MUY IMPORTANTE DEL

¿Se ha pensado en lo que costará cada LA DEUDA Partes Contratantes que aterrice o amarice una de las diversas operaciones y de los dis-

abril: tendremos que cerrar la Secretaría de la Asistencia Pública o que reducir los

(Viene de la pág. 3).

jorar los servicios públicos, dotar de agua y alumbrado a las ciudades y a los pueblos, enfermedades endémicas, abrir nuevas escuelas, etc., son insuficientes para levantar siquiera un poco las condiciones de vida miserable de nuestras masas, mejorar su estado de salud, alimentarlas más, acabar con el analfabetismo.

IMPORTANTE?

¿Qué cosa es más importante—pregun- a que se lleven a cabo arreglos tan funestos.

tamos nosotros:-reconstruir el país o reanudar los servicios de unas deudas usura-

Esta pregunta ha sido contestada ya muchas veces por todos los partidarios de conservar "el buen crédito de México en el exterior". "Si reanudamos los servicios de las deudas—dicen—estaremos en posibilidad de obtener más dinero prestado, que aplicaremos luego al mejoramiento de los servicios públicos y al incremento de la producción interior".

No creemos que esto sea verdad, porque los capitales que pudiéramos obtener de los nuevos créditos, nos atarían de tal manera con concesiones, privilegios, exenciones, etc., que habríamos comprometido por entero asilos, hospicios, casas-hogar, casas de orientación, nuestra independencia, al supeditarnos más de lo que ahora estamos, a los capitales financieros imperialistas. A estos partidarios de "pagar", que tenemos entre nosotros, les preguntamos si, en su concepto, es preferible vender el país al imperialismo a cambio de unos cuantos dólares, que no nos fondos para los servicios públicos esenciales a toda sacarán de apuros o sí, es preferible, cou nuestros propios recursos bien y honradamente administrados, ir logrando con lentitud el progreso del país, o si, por último, consideran que es mejor mermar esos pequeños recursos pagando a nuestros acreedores a cambio de una promesa de darnos más dinero, cuando hayamos probado ser "gente seria".

CUIDADO CON LOS LISTOS.

Otros, que se quieren pasar de listos, frente a este asunto de las deudas y los deben exigir que el gobierno federal, los gobiernos créditos extranjeros dicen: "Vamos a sacarle a los americanos todo el dinero que podamos—las oportunidades que México tiene ahora son preciosas-y después, si podemos, nos quedamos con su dinero, como ya lo he-Plantear enérgicamente esa mínima demanda de mos hecho otras veces, y no les devolvemos nada". No estamos de acuerdo con estos cínicos. No creemos que sea posible tratar los problemas de México con esta conducta de chalán. Las oportunidades que abramos porcionalmente, para poder pagar el costo para que el imperialismo nos absorba; para nalidad; los pagos que hagamos con nues-Ahora puede percibirse por qué afirmá tros escasos recursos, reduciendo servicios bamos al comenzar este artículo, que la po- públicos indispensables; el entreguismo que lítica internacional de nuestro gobierno, des se observa en todos los sectores del gobieracertada y antipatriótica, no es cosa abs- no enajenando derechos y contrayendo comtracta, de meras palabras y de resultados promisos; todo esto, que están haciendo los indefinidos. Importa al pueblo, no por ra- gobernantes de México en contra de los inzones vagas, sino por sus consecuencias eco- tereses nacionales, vamos a pagarlo, tarde nómicas concretas, profundamente perjudi o temprano, en condiciones lamentables de

COMBATE da la voz de alarma contra esos rumores; desea prevenir a sus lectores, los obreros y campesinos de México, contra semejantes arreglos, que de momento no discute en el fondo, porque antes de eso hay una cuestión previa, la única patriótica: no es el momento de pagar. En estos momentos en que todo el mundo ha repudiado las deudas extranjeras; en que los bonos mexicanos, en su inmensa mayoría, están en manos de nacionales de países ocupados militarmente por Alemania; en que nadie sabe los resultados de esta guerra mundial y la suerte que nos depare a nosotros; cuando Ya tenemos, a la hora de entrar en pren- debemos conservar y aplicar todos nuestros

En esas condiciones, sin tomar en cuen-Los motivos concretos, concretísimos, de ta a los cínicos que quieren empezar a paintenciones de reanudar los servicios de la Deuda Pública Exterior, son, más que un despropósito, un acto de traición a la economía del país. Son la consecuencia obligada de esa política entreguista que COM-BATE ha venido denunciando desde su fundación. Los banqueros privados, naturalmente aplauden esa conducta; pronto verán grandes oportunidades de especular con valores del gobierno, con los créditos que vengan de Wall Street. Los economistas al servicio del gobierno y de los bancos, encuentran oportunidades excelentes de mostrar su erudición libresca sobre finanzas públicas y pasan por alto las necesidades inmediatas, el pueblo hambriento, los campos desolados en espera de agua y de cultivos.

> Contra la confabulación de todos esos intereses, COMBATE alza su voz de protesta, señala a quienes pretenden traicionar al pueblo y se opondrá con todas sus fuerzas